

がんに関する音楽療法を癒す
中川恵一

東大病院放射線科准教授 総合ケア診療部長

がんのひみつ

がんを知って、がんと向き合う
検診、治療、緩和ケア

がんのひみつ

目次

がん検診、ススメル理由

19

自分で選ぶがん治療

3

がんに負けない緩和ケア

37

がん検診、ススメル理由

がん検診、ススメル理由

がんがふえている

平成19年度の日本人の死亡は約110万人。このうち、がんによる死亡は約34万人ですので、日本人の3人に1人近くが、がんで亡くなっています。65歳以上では、2人に1人が、がんで亡くなっています。

一方、日本人の2人に1人弱が、生涯にがんになると言われています。

歐米では減っているがんの死亡者数が、日本では増えているのです。2人に1人が「がん」になり、3人に1人が「がん」で死ぬ。これは世界一の割合ですから、日本は「世界一のがん大国」と言えます。

がん細胞とは

なぜ、日本は、「世界一のがん大国」になつたのでしょうか？これに答えるには、がんという病気を知る必要があります。がんは、一言で言えば、「カラダの老化」と言えるのです。

私たちのカラダの細胞は、60兆個の細胞からなっています。毎日数千億の細胞が死にますので、細胞分裂をして、減った細胞を補う必要があります。これが新陈代謝です。

細胞分裂では、細胞の設計図であるDNAを正確にコピーする必要があります。しかし、人間のすることですから、コピーミスを起こすことがあります。これが細胞の突然変異です。

突然変異を起こさせる原因として、最大のものはタバコです。この他、化学物質や自然界にふつうに存在する放射線などによって、長い時間をかけてDNAにキズが蓄積されていき、その結果、加齢が進むとともに

60兆の細胞のうち毎日数千億が死ぬ

日本人の2人に1人が、がんになる

に、突然変異の回数も増えていくのです。

突然変異を起こした細胞は、多くの場合死にますが、ある遺伝子に突然変異がおこると、細胞は死ぬことができなくなり、止めどもなく分裂を繰り返すことになります。この「死なない細胞」が、がん細胞です。

最近の研究では、がん細胞は、健康な人の体でも一日に5000個もできることができます。

がん細胞ができると、そのつど退治しているのが免疫細胞（リンパ球）です。がん細胞は、もともと私たちの正常な細胞から発生していますので、カラダの外から侵入する細菌などと比べると、免疫細胞にとつて「キケンな異物」と認識できない傾向があります。

それでも免疫細胞は、できたばかりのがん細胞を攻撃して死滅させます。私たちのカラダのなかでは、毎日毎日、「5000勝0敗」の闘いが繰り返されています。

しかし、免疫による監視も、人間のすることですから、やはりミスが起こります。がん細胞を見過ごして

しまうのです。こうした生き残ったがん細胞が、やがてがんになっていくのです。

がん細胞から、「がん」への長い道のり

こうして、ひっそりと生き残った、たつた1つのがん細胞は、1個が2個、2個が4個、4個が8個、8個が16個と、時とともに、倍々ゲームのように増えていきます。死なない細胞ですから、時間が経つただけ、細胞の数は増えています。

がんが1センチになるには、10億個の細胞が必要で、細胞分裂の回数では、30回に相当します。1センチが検査で発見できるがんの一番小さな大きさです。

がん細胞はだれの体の中にもありますか、この段階になつて、はじめて「がん」と呼べる病気になると言えます。

30回の細胞分裂には、10~15年の時間がかかりますから、たつた1つのがん細胞が、検査で診断できるよ

毎日5000個ものがん細胞ができる

1センチになるまでに10年以上かかる

うな大きさに成長するには、10年以上の時間が必要になります。

がんは老化の一種

長い年月をかけて、DNAにキズが蓄積していった結果、がん細胞が発生し、免疫の監視の目をかいくぐつて、数十年の時間をかけて、数センチに成長したものが、「がん」です。

一口に言えば、がんで亡くなるまでには、DNAが傷つきはじめてから、30年といった時間が必要なのです。

がんは、人間が長生きをしないと、できる「いとま」がないと言えます。実際、平均寿命が30歳代のアフリカの国々では、がんはめったに見られません。

すでに述べたように、がん細胞は長い時間をかけて増殖しますから、がんは、40代から多くなり、80歳になつても90歳になつても増えていきます。がんは、老化の一種なのです。

世界一の長寿国日本は世界一のがん大国

日本人は長生きになりました。日本人の平均寿命は82歳で現在世界一ですが、明治元年の平均寿命は30歳、大正元年で40歳ほど。ちなみに、縄文時代では15歳程度だったと言われます。

日本人は、第二次世界大戦後、急速に長生きになつたのですが、これは乳幼児の死亡率減少が最大の理由です。

かつて平均寿命が驚くほど低かったのは、栄養状態や感染症対策の遅れなどによる、乳幼児の死亡率がいちじるしく高かつたためです。

現代の日本女性の平均寿命は86歳で、これは子供の死亡までを含んだものですから、最も死亡の危険にさらされる乳幼児期を無事に過ごし、成人に達し、壮年期をつつがなく越された方、たとえば65歳に達した方々は90歳まで生きることになります。日本は前人未み

踏の長寿国家なのです。

がんは、細胞の老化が原因ですから、世界一の長寿国日本は、世界一のがん大国となつたわけです。

がんにならない生活習慣

がんの最大の原因は、タバコです。タバコがなくなるれば、男性のがんの3分の1がなくなると言われます。とくに若い人の喫煙は危険で、20歳未満で喫煙を開始した人は、吸わない人の約6倍も肺がんによる死亡率が高いのです。

もつとも、近年日本でも禁煙が進み、男性喫煙率でも、2015年には2割を割り込み、米国並みになると予想されます。

ただし、喫煙率の低下から、がんの減少につながるには、30年のギャップがあり、禁煙運動は、がん減少の即効薬ではありません。

その他、野菜と果物を食べ、減塩、節酒、運動に心がけ、肉ばかり食べないで、あまり太らないようになります。

ることも大事です。また、出産後の母乳哺育も乳がんのリスクを下げます。

こうした生活習慣を心がければ、がんになるリスクを半分以下にすることができます。

聖人君子でも、がんになる

しかし、どんな立派な生活を送っていても、がんになる可能性はあります。がん細胞は、DNAにキズが蓄積して複製ミスで生まれたものです。

そして、この「鬼つ子細胞」は、免疫に見逃されたため、「がん」に成長したわけです。ミスが重なった結果、がんができたと言えます。

人間のやることですから、ミスはつきもの、完璧はありません。どんなに健康に注意を払つても、がんを完全に防ぐことはできないのです。

日本人の平均寿命は82歳。これだけ長い間生きれば、複製ミスで生まれるがん細胞は増えますし、がん細胞をその場で死滅させることに失敗してもおかしくない

聖人君子でも、がんになる

タバコがなくなれば男性のがんの3分の1がなくなる

のです。

野球にたとえて言えば、打率の低いバッターでも、打席を重ねれば、いつかヒット（失礼）を打つのと同じです。日本人は2人に1人が、がんになるほど、長く生きる（打席を重ねる）ようになつたと言えるのです。がんは、天から降つてくる見えない槍にたとえることができます。年齢とともに、槍の密度は高くなり、がんは増えていきます。タバコを吸えば、さらに密度は高くなります。逆に、運動や野菜重視の食生活は槍の密度を減らします。

しかし、ヘビースモーカーでも、最後まで槍に当たらない人もいる一方、どんなに健康に気をつけても、槍に当たることはあります。

禁煙をして、野菜と果物を十分摂り、塩分やお酒や肉食を控え、運動を心がけ、あまり太らないようにしても、がんになる確率を半分くらいにすることしかできません。

聖人君子でも、がんになる可能性はあるわけです。

がんになつても、検診で、 早期に見つける

できれば、がんにならないに越したことはありませんが、どんなに気をつけても、がんを完全に防ぐことはできません。

ですから、次に心がけることは、がんになつても、早期に見つけて、治してしまうことです。

早期のがんでは、症状はないことが普通ですから、早期にがんを発見するのは検診の役割です。

子宮頸がんでは、20歳から2年に1回、子宮頸部の細胞を擦るだけの簡単な検査を受けて下さい。ほとんど痛みはありません。

大腸がんは40歳以上で毎年1回便をとるだけです。乳がんも、40歳以上で2年に1回、マンモグラフィーによる検診を受けるべきです。

その他、肺がんと胃がんも、40歳以上では年に1回検診を受けてください。

がんになつても、検診で早期に発見

よい生活習慣で、がんのリスクが半減

とくに有効なのは、子宮頸がん、大腸がん、乳がんです。この3つのうち、2つが女性のがんですから、がん検診は「女性向き」とも言えるでしょう。

こうした検診をきちんと受ければ、がんで死ぬリスクを、20～50%も減らせます。この数字が示しているのは、検診によつてがんを早期に発見できれば、それだけ完治の可能性が高まるということです。

1センチのがんは、人間で言えば、60歳！

たつた1つの細胞が10センチになるには、およそ40回の細胞分裂が必要です。乳がんや胃がんなどを例にとると、おおむね、20年程度の時間がかかると言えるでしょう。

10センチになると半数近くの方が死亡しますので、この場合、がんの平均寿命は20歳くらいと言えます。

1センチのがんはどうかというと、細胞分裂では30回、がん細胞ができて15年という時期に当たります。

1センチのがんは人間で言えば、60歳以上の年齢に相当するのです。

1センチのがんは、人間にとつては早期がんでも、がん側から見たら、老齢と言えるのです。

早期のがんを 発見できる時間は限られる

1センチ以下のがんは検査しても、発見が困難です。また、早期がんは2センチくらいまでをさします。ですから、この1～2センチのうちに、がんを見つけることが大事です。

しかし、1センチのがんが、2センチになるには、たつた3回の分裂、1年半ですむのです。

20年というがんの長い一生のうち、検診によつて早期がんのうちに発見できるのはたつた1～2年くらいの期間（がんの一生のうち1割以下の期間）に限られます。

この簡単な計算でも、検診を1～2年毎に受けなければなりません。

早期がんを発見できるチャンスは1～2年

1センチの早期がんも、60歳

ればがんを早期に発見できないことが分かります。

実際、有効性が確立しているがん検診でも、胃がん、肺がん、大腸がんについては年1回の受診、子宮頸がん、乳がんについては、2年に1回の受診が勧められています。

子宮頸がんは20歳以上、それ以外は40歳以上が対象です。また、高齢なつても、がん検診は必要です。

早期がんであれば、ほぼ完治が可能

がんは不治の病ではありません。現在、全体でみれば、半分以上のがんは治ると言えます。

がんがまだ1～2センチ程度の時期、つまり、早期に発見できれば、治癒率はぐんと良くなります。

たとえば、進行した胃がんでは、半数近くの方が命を落としますが、早期であれば、100%近く完治します。

もつと受けようがん検診

がんを早期に発見する切り札は、がん検診です。タバコでDNAにキズができる、がんを作るまでに30年はかかります。禁煙をしても、昔のDNAのキズがなくなるわけではありませんから、すぐには、がんは減らないのです。

今すぐに即効性がある対策は、検診だけなのです。

しかし、日本人のがん検診の受診率は先進国最低です。たとえば、子宮頸がん検診を、米国では9割近い女性が受けているのに対し、日本では15%程度です。これでは、がんの死亡を減らすことはできません。

なるべくがんにならない、なつても 検診で早期に発見して、完治させる

そもそも、禁煙や、食事、運動に気をつけて、がんにならないに越したことはありません。しかし、完全に予防できないのが、がんという病気の本質です。2人に1人が、がんになる現実を見つめ、自分もがんになると考えることが大事です。

がんにならない、なつても完治させる

早期がんはほぼ完治

そして、がんになつても、検診で早期に発見すれば、
完治します。

受けなきやソーンー「がん検診」。

自分で選ぶがん治療

自分で選ぶがん治療

がんの「欧米化」が進行中

日本人の2人に1人が「がん」になり、3人に1人が「がん」で死んでいます。この割合は世界一ですから、日本は「世界一のがん大国」です。そして、さらに、もう一つ大事な点は、日本のがんが、「欧米化」していることです。

たとえば、2005年の統計になりますが、前年より死亡数が減ったがんは、「胃がん」「子宮頸がん」「肝臓がん」の3つだけで、あとは軒並み増えています。なぜ、この3つのがんだけが減ったのでしょうか？ 答えは、衛生環境がよくなつたためです。

胃がんは、ピロリ菌（胃に住みつく細菌の一種）が原因の一つであり、冷蔵庫が普及して新鮮で清潔な食物を食べるようになつて、減少し始めています。

子宮頸がんは性交渉とともに「ヒトパピローマウイルス」の感染が原因ですから、コンドームやシャワ→を使うなど、清潔に心がければ、予防できます。

肝臓がんの原因の8割が、肝炎ウイルスですが、輸血の血液などからウイルスを取り除くことで防ぐことができるのであります。

つまり、この3つのがん（胃がん、子宮頸がん、肝臓がん）は感染型のもので、特にアジアに多いがんです。

一方、増えているがんの特徴は、生活習慣によるものが挙げられます。男性で一番増えているがんは「前列腺がん」、女性では「乳がん」といった欧米型のがんです。その理由は、食生活の欧米化にあります。実際、この50年で、日本人の肉の摂取量は10倍に増えています。肉食の結果、コレステロールが上昇すると、男性ホルモン、女性ホルモンといった性ホルモンが高まり

肉食で、がんも欧米化

感染型のがんが減っている

ます。性ホルモンを作るための原材料は、コレステロールだからです。昔のお坊さんが、精進料理を食べていたのは、肉食で男性ホルモンが上がると、煩悩が出やすくなることも理由の一つでしょう。そして、性ホルモンが高くなると、前立腺がんや乳がんができるくなるのです。

手術偏重の日本のがん治療

日本のがんの代表は、長い間、胃がんでした。実際、筆者が生まれた1960年では、男性のがん死亡の過半が、胃がんによるものでした。冷蔵庫がなく、井戸水を飲んでいたことが原因です。

そして、このことが、「がん治療＝手術」のイメージに大いに関係しています。そもそも、がん治療は「手術」「放射線治療」「化学療法」の3つが柱。どんながんでも3つとも役に立ちます。

しかし、胃がんでは、手術以外は出る幕がありません。これは、胃がんに放射線や抗がん剤が効かないからです。

日本のがんの代表は、長い間、胃がんでした。実際、筆者が生まれた1960年では、男性のがん死亡の過半が、胃がんによるものでした。冷蔵庫がなく、井戸水を飲んでいたことが原因です。

日本のがんの代表は、長い間、胃がんでした。実際、筆者が生まれた1960年では、男性のがん死亡の過半が、胃がんによるものでした。冷蔵庫がなく、井戸水を飲んでいたことが原因です。

日本のがんの代表は、長い間、胃がんでした。実際、筆者が生まれた1960年では、男性のがん死亡の過半が、胃がんによるものでした。冷蔵庫がなく、井戸水を飲んでいたことが原因です。

仮に、「日本のがん＝胃がん」であれば、「胃がんの治療＝手術」というわけですから、「がんの治療＝手術」となってしまいます。このことは、「がん＝胃がん」だった時代でしたら、たしかに間違っていますが、胃は全摘ができる例外的な臓器で、しかも、おなかを開けると真っ先に出てきます。胃ほど手術向きの臓器はありません。

アメリカでも、1930年代までは、胃がんがダンツツでした。しかし、日本に先だって冷蔵庫が普及した結果、胃がんは減っていき、今では、白血病や肺がんより珍しいがんになっています。日本の社会は、米国と比べて30年くらい遅れていると言われますが、がんも同じで、今後、日本でも胃がんは、さらに

冷蔵庫で、胃がんは減っている

手術向きの胃がんが多かった日本

減つていきます。朝シャンと抗菌グッズの国では、感染症が原因となる「アジア型」のがんは減る運命にあります。ただし、日本では高齢化によつてがんの総数は増えています。アジア型のがんは減少し、欧米型のがんは増える、しかもがんの総数は増える、という点が重要です。

生活習慣の欧米化で、肺がん、乳がん、前立腺がん、大腸がんなどの「欧米型」のがんが増えていきますが、問題は、こうした欧米型のがんの場合は、手術万能ではないということです。放射線治療は、手術と組み合わせて、あるいは、手術に代わる根治治療として、大いに有効です。抗がん剤の役割も、胃がんの場合に比べて、格段に大きく、有効になります。

しかし、「がんの治療＝手術」というイメージは、今でもはつきり残っています。その結果、放射線治療や化学療法の専門家が極端に少ないという歪みが生まれました。がんの欧米化という現実に、医療制度や私たちの心理が対応できていないと言えるでしょう。

自分で選ぶがん治療

現代医学において、はつきりと効果が証明されているがんの治療は、「手術」「放射線治療」「化学療法（抗がん剤）」だけです。これ以外の治療法については、十分な効果が立証されていないため、代替療法と呼ばれます。抗がんサプリメントなども、ほとんど効果は期待できません。

がんの治療の目標は3つあります。がんを完全に治す「根治（完治）」、1日も長く生きる「延命」、つらい症状をとる「緩和ケア」の3つです。

「根治」とは、がんが二度と再発しないことです。実際には多くのがんで、再発せずに5年経過した場合に、便宜的に、「根治」と考え、5年生存率が治癒率と同じ意味に使われます。しかし、乳がんなどでは、10年後、20年後の再発もあり、注意を要します。

がんが根治するためには、「手術」か「放射線治療」か、少なくともどちらかが必要となります。わずかな

がん＝胃がん、なら、がん治療＝手術

例外を除き、「抗がん剤（化学療法）」だけで根治できるがんはありません。その意味で、手術と放射線治療は、どちらを選択するかという意味では、「二者択一（ライバル）と言えます。最近では、手術、放射線治療、化学療法の3つを組み合わせた「集学的治療」も一般的になっています。有効な手だては全部使おうとう、じく当たり前の考え方です。

一方で、がんが根治できない場合には、「延命」と「緩和ケア」の2つが目標になります。しかし、がんの治療と緩和ケアは同時にていく必要があります。病院に、治療（cure）を担当する医師と、療養（care）を担当するナースが両方ともいるのと同じです。これは、がん対策基本法（2006年6月成立）の柱にもなっています。

今、がんの治療法には多くの選択肢があります。医師の勧める治療法があれば、利点と欠点をよく聞いた上で、ときには、別の医師の意見も求める必要もあるでしょう。これは、「セカンドオピニオン」（第二）の意見を知ることが、その前提となるのです。

がんの治療法を知る

がんの手術は、メスで、がんと周囲のリンパ腺（全身への転移を水際で防ぐ関所のようなもの）を切り取つてしまふ治療法です。がんだけを切ろうとすると取り残す心配がありますので、普通はがんの周りの正常組織を含めて切除します。がん細胞を一つ残らず切除できれば完全に治りますから、治療法としては最も直接的な方法です。たとえば早期の胃がんで転移がない場合は、手術でほぼ100%治すことができます。

ただし、手術では正常な組織も含めて切除すること

セカンドオピニオンは、クルマ選びと同じ

がんを完治できるのは、手術か放射線治療

になるので、ある程度、臓器やカラダの機能が落ちることは避けられません。なかには日常生活に支障をきたしたり、手術の結果、見かけが悪くなったりすることもあります。最近では早期がんを中心に、切除範囲を最小限にとどめる縮小手術も盛んに行われています。とくに、開腹せず内視鏡とメスを体内に挿入して手術を行う腹腔鏡下手術も行われるようになつています。

放射線治療の主役は、外から放射線をかける「外部放射線治療」です。数日から数週間にわたつて、毎日少しづつあてますが、一回の治療時間は、1～2分です。よく、放射線で「焼く」といいますが、カラダの温度は1000分の1度も上がりません。もちろん、何も感じません。当然、仕事をしながら通院もできます。放射線はがん細胞だけでなく正常細胞のDNAにもキズをつけますが、正常細胞はがん細胞より自分自身のキズを治す能力がすぐれています。このため、放射線を繰り返し照射すると、がん細胞が受けたキズはどう

んどん蓄積し、そのまま死んでしまつたり、免疫細胞に食べられてしまう一方、健康な細胞にはあまり影響が残りません。放射線治療を一回ではなく、少しづつ分けてかけるのはこのためです。

とくに、放射線を受けたがん細胞は、免疫細胞の攻撃を受けやすくなる点も大事です。がん細胞は、もともと自分の細胞ですから、免疫からみると「異物」に見えにくいのです。これが、がんがはびこる理由の1つなのですが、放射線治療を行うと、がん細胞の性質が変わつて、「異物」として認識されやすくなります。放射線で、がんを「あぶり出す」わけです。

しかし、全身にがんが広がつた状態では、手術でも、放射線治療でも、がんを根治させることは難しくなります。窓から飛んでいった鳥は、まず捕まえられないのと同じです。この場合、治療の中心は、化学療法になります。化学物質（薬）を使って、がんを治療する方法のことです。抗がん剤がその代表です。カラダに入つた抗がん剤は、血液とともに全身をめぐつて体内

放射線で、温度は2000分の1度だけ上昇

のがん細胞を攻撃します。カラダのどこにがん細胞があつても、攻撃できますので、全身療法と呼ばれます。気になる副作用も最近では減っていますし、新しいタイプの治療法も次々に開発されています。

すでに述べたように、がんの根治には「手術」か「放射線治療」が必要ですので、この2つの治療法が、がん治療の切り札です。しかし、日本では、「がん治療+手術」という図式のせいか、放射線治療が行われることの少ない国です。

2005年に新たに放射線治療を受けた患者さんは約17万人で、がんの患者さんの25%程度が受けた勘定になりますが、この割合は、米国で66%、ドイツで60%です。同じ子宮頸がんでも、日本ではほとんど手術で治しますが、海外では、放射線治療が主流です。ちなみに、放射線治療の専門医は、米国では50000名もいますが、日本では、10分の1にとどまります。日本のがんの常識は世界の非常識と言えるかもしれません。

放射線治療のススメ

しかし、がん治療の選択を取り巻く状況は随分変わつてきました。生活習慣の欧米化によつて、胃がんに代表される「アジア型（感染症型）」のがんが減り、肺がん、乳がん、大腸がん、前立腺がん、など「欧米型」のがんが増加していきます。こうしたがんは、「切れば終わり」ではなく、再発や転移を防ぎ、コントロールする意味でも放射線治療の役割が大きいのです。

がんの告知はするのが当たり前になり、患者さんに本当のことを見せて、放射線をかける必要もなくなりました。さらに、科学的にがんの治療方法を評価する手法“Evidence-based Medicine (EBM)”が広まつた点も、放射線治療が正しく位置づけられつつある理由です。

こうした背景から、放射線治療の患者数は急増しています。10年後には、がん患者の半数が放射線治療を受けることになります。国民の2人に1人ががんにな

日本人の4人に1人が、放射線治療を受ける時代が来る

アメリカでは、がん患者の3人に2人が放射線治療

多くのがんで、手術と放射線治療は同じ治癒率となります。

放射線といふと副作用がつきものと言われますが、手術と比べても、決して多くはありません。たとえば、子宮頸がんの患者さんを対象に、手術と放射線治療をくじ引きで選んで治療を行った研究では、治癒率は同じで、重い後遺症の発生率は、手術で28%、放射線では12%でした。前立腺がんでも、手術と放射線は同じ

喉頭がんや直腸がんは、臓器の機能の温存の例、乳房温存療法は、美容を保つ例と言えるでしょう。

がんを根治させるための放射線治療では、手術と同じように、がん細胞をゼロにすることを目的にします。この場合、がんの病巣を切り取る手術と同じ結果が、メスを入れることなく得られるのです。

実際、喉頭がんなどのクビやノドのがん、早期の肺がん、子宮頸がん、前立腺がんなど、多くのがんで、放射線治療は手術と同じ治癒率（生存率）をもたらします。食道がんでも、放射線と抗がん剤をいつしょに使う「化学放射線治療」は、手術と同じくらいの治癒率となります。

りますので、実に、日本人全体の4人に1人が放射線治療をする計算になります。一家に一人の割合ですから、とても人ごとではありません。

放射線治療のメリット

放射線治療の特徴はがんを切らずに治し、臓器の機能や美容を保つ点にあります。

たとえば、喉頭がんは、手術をしても、放射線治療をしても、治癒率はかわりませんが、放射線治療が選択されます。手術をすれば、声を失うことになるからです。

乳がんは、かつて、乳房とその下の筋肉を根こそぎ切り取る手術方法が主流でした。しかし、今は、わざかに腫瘍の周辺をえぐつて、乳房全体に放射線をかける、「乳房温存療法」が主流となっています。
直腸がんが肛門の近くにできると人工肛門となる可能性がありますが、手術の前に放射線をかけることで、そのリスクを減らすこともできます。

放射線治療は、美容や機能を温存

その1つに、「末期がんに使う氣休めだ」というものがあります。がんが根治しない場合にも、症状や痛みの原因となるがん病巣は、適切に治療する必要があります。しかし、転移が広がり、体調が悪くなつたがん患者さんには、手術や抗がん剤といったカラダに負担のある治療をすることは難しく、放射線治療が選ばれるのです。

その点、先述のとおり、放射線は1000分の1度しか温度が上がらないラクな治療です。とくに、骨に転移したがんによる痛みについては8割以上に有効です。また、痛みをとるだけでなく、がんの進行を抑えますので、背骨に転移したがんが、骨のなかの脊髄を圧迫して麻痺が出るような場合にも有効です。脳に転移した場合もピンポイント照射が効果的です。放射線治療は、末期がん患者さんにも行えるほど、「ひとにやさしいがん治療」というべきなのです。

効果がありますが、手術では、尿がもれたり、男性機能が失われたりするのが普通ですが、放射線ではありません。もちろん、**放射線治療に副作用がないわけではありません**。医療行為にはプラスとマイナスがつねにあるものなのです。たとえば、脳腫瘍の治療で脱毛が起つたり、お腹のがんの治療で下痢が起つたりすることがあります。また、放射線をあてたあとで、腸から出血したり、肺がすじばって息苦しくなつたりする後遺症もないわけではありません。

しかし、こうした副作用の頻度は最近になつて、さらに減つています。そもそも、放射線を患部(がん細胞)にだけ集中でき、正常な臓器に全くかけなければ、無限に放射線をあても、副作用は出ないはずです。これは、まだまだ夢ですが、がん病巣にだけ放射線をピンポイントに集中させる技術が進んでいます。放射線治療はハイテク医療の代名詞とも言えるのです。

放射線治療の副作用は減っている

人にやさしいがん治療

がんに負けない緩和ケア

がんに負けない緩和ケア

がんは痛い？

がんは消えても患者さんは…

がんは消え、患者さんは亡くなる矛盾

がん、というと痛いというイメージがあるようです。ピンピンコロリと死にたいという方が多いと言われますが、これは、がんで長い間痛み苦しむのはごめんだ、ということの裏返しとも思います。

「緩和ケア」という言葉がありますが、ご存じでしょうか？ 簡単に言えば、「苦痛をできるだけ早い時期からやわらげることによって、命に関わる病気を持つた患者とその家族の生活の質（クオリティ・オブ・ライフ）を保つアプローチ」です。

実際、がんで亡くなる方の多くが、激痛に苦しんで

いると言われます。しかし、これは治療できる症状です。「緩和ケア」で、痛みをゼロにすることができるのです。

がんは消えても患者さんは…

わが国では、がんの患者さんも治療にあたる医師も、ともかくがんを治すことだけを考えてきました。完治はもう無理とわかっていても、亡くなる直前まで抗がん剤を使つたりするのです。

こんな例がありました。直腸がんの手術後に、肝臓の転移が見つかった患者さんのケースです。ずっと強い抗がん剤の治療を受けていて、結局は副作用で白血球が減り、感染症で亡くなりました。

解剖をしたときに担当医が患者さんの奥さんに満足そうに「よかつた、抗がん剤は効いていました。肝臓のがんは消えています」と言つたというのです。がんは消えても治療で患者さんは亡くなっている、本末転倒です。

がんの痛みは、ゼロにできる

治癒率より大切なこと

現在、がんの治癒率（5年生存率）は、およそ5～6割くらいです。がんは、もはや不治の病ではないのです。しかし、治療の進歩にもかかわらず、いまだに半数近くの方が命を落としていることになります。今後、高齢化のなかで、がんの治癒率も急激に良くなることは思えません。それなのに、日本では、「がんで亡くなる患者さんを医療が十分に支えることが、できていないのです。

これまでの日本のがん治療の現場は、治癒率を少しでも高くすることにだけ力を注いできました。まさに、勝ち負け重視の医療です。しかし、死に直面し、からだや心に痛みを抱えている患者さんにこそ、最高の医療が提供されしかるべきでしょう。これこそが、「医の原点」であるはずです。

緩和ケアという考え方

欧米では、治癒がむずかしいがんや痛みなどの症状を持つ患者さんの、さまざまな苦しみを和らげることを主眼として、緩和ケアの考え方が確立されています。

これは、中世ヨーロッパにおいて、隣人への愛を説いたキリスト教の精神から、巡礼者、病人、貧窮者を救済した hospitium（ホテル、ホスピタル、ホスピスの語源）に起源を持ち、痛みなどのカラダの苦痛への対処、死の不安などの精神的苦痛への対処、遺族への対処などを行います。

がん患者さんや家族の生活の質（クオリティ・オブ・ライフ）を損なう原因は、からだの症状の他に、心の問題、経済的問題、家族の問題、魂の問題など、さまざまなものがあります。そのなかでも、痛みの問題は非常に重要です。実際、がんの痛みは激烈で、痛みがあると、その他の問題は表に出きません。まず、痛みをとることが緩和ケアの第一歩なのです。

けがや、やけどをすると、人は手や足を引っ込みたり、かばう動作をしたりします。この場合、痛みは危